

Enc.1: Bueno, en general, la pregunta así como de rigor es dónde nació.

Habl.: Bueno, yo nací en La Vega, este ... Parroquia La Vega, mm ... nací en mi casa; eh ... nosotros somos una familia de ... de diez hermanos, cinco varones, cinco hembras, este ... donde la mayoría hemos nacido en la misma forma, en La Vega, salvo los últimos que mm ... creo que ... los cuatro últimos que nacieron en la Maternidad Concepción Palacios; de resto los anteriores todos nacimos en La Vega, incluyendo a mi papá, incluyendo mis abuelos, incluyendo mis tíos, menos mi mamá, que ... a ella le viene la cuestión ... yo le decía que ella no era totalmente ... porque ella nació en el Estado Miranda, en Los Teques, específicamente. Pero como tú dices que eso se considera dentro del área, bueno, entonces es válido. Ésa es la excepción. Mi ... la mamá de mi mamá, también nació en Los Teques, [?] ella, que es de Los Teques, y el resto sí somos totalmente de Caracas, mm ... de la Parroquia La Vega, pues, por supuesto. Yo tengo ya cuarenta y tres años; en cuarenta y seis años uno tiene vivencias de todo tipo, y tal vez la más rica ha sido la ... la ... la vivencia a partir de los catorce años, que ... empecé a vivir una actividad política que ... prácticamente transforma a uno desde todo punto de vista; pero anterior a eso, bueno, nosotros tuvimos una niñez ... llena de privaciones y ... toda esa cantidad de cosas, pero muy sana, un ... una parroquia donde la gente se conocía toda, se respetaba a sí mismo, este ... donde ... cada ... cada familia que integran ... que integraba nuestra familia, cercanos y no cercanos, se respetaba al mismo nivel eh... Allí hay cosas curiosas como que los sobrinos de un., los primos de uno de ... hasta casi la quinta generación, eso que uno llama primo tercero, primo cuarto, se respetan como que si fueran primos hermanos, casi hermanos, pues. Y hay tanto ritual en eso que este ... son considerados los primos mm ... menores, lo respetan a uno como tío y no como primo. Eso es una cuestión curiosa, que se ha dado allí y que todavía se mantiene. Se mantiene en la ... en la ... en ... las familias ¿no?, en algunas familias que ... se ... fueron levantadas con esa ... en esa concepción; por ejemplo, yo tengo ... nosotros allí en La Vega representamos ... tal vez una de las familias más numerosas, este ... y, bueno, yo frecuentemente veo un primo, y ... el padre le dice: "Mire ése es primo tuyo, tiene que pedirle la bendición, ése es ... mayor que tú". Y eso se cumple al pie de la letra, y ése a su vez ya no es ni siquiera primo hermano sino que viene siendo primo tercero y me

respetar al mismo nivel. Si él es mayor, yo debo respetarlo a él dentro de ese nivel y, si es menor, entonces él me debe respetar a mí con esa misma ... ese mismo respeto, valga la redundancia, pues. Entonces, más o menos, esas son características así ... traídas dentro de la ... de la crianza de nosotros. Y en cuanto a la niñez, pues bueno, uno ... vivió una vida bastante ... sana; digo, porque ... estaba llena de lo que uno... lo que uno normalmente hace: La escuela, las diversiones que los niños normalmente crean ...

Enc.2: ¿Y cuáles eran esas diversiones?

Habl.: Bueno, las diversiones normales, por ejemplo, eh ... cazar pájaros, eh ... cazar, que esa tamb..., en la familia de nosotros era un ritual; mi papá era cazador y, por supuesto, trató de transmitirle a uno eso. Teníamos familias en el campo, que era una delicia ir, ahí mismo en La Vega inclusive y hay mm ... , anécdotas bastante interesantes dentro de esa cuestión, porque nosotros vivíamos prácticamente en la ciudad, a pesar de que era una par..., paro..., parroquia foránea, y vivíamos en la ciudad. Entonces ellos nos consideraban a nosotros superiores a ellos desde el punto de vista ya de ... jerarquía ¿no?, entonces nos..., para nosotros todo lo contrario, nosotros, era una delicia ir al campo allá, que todo se hacía a pie y bastante distante. Ellos vivían hacia el cerro ... las montañas de La Vega, pues, detrás de la fábrica de cemento, que e..., era ... pertenecía a la familia. Y digo de ir allá era parte de las diversiones de nosotros porque eso permitía eh ... recolectar frutas, como mango, que ... era ... era una de las parroquias, digo yo que tiene bastante ... había riqueza en cuanto a eso, eh ... cazar pájaros, como lo digo nuevamente, cazar algunos animales como ardillas y cosas de ese tipo, eso era parte de las diversiones de ... propias de un niño, porque ya los adultos no lo hacían, los adultos se ponían en otra cosa; cazar venados y todas esas cuestiones, que todavía a estas alturas hay en La Vega, eh ... hacia esas montañas, por supuesto acorralados pero que se mantienen. Un poco porque la fábrica, por su protección con la Guardia Nacional, este ... permanece vigilada, entonces hay cierta inhibición de los ... de los cazadores fortuitos que ... que a veces se meten por ahí, que tratan de incursionar, este ... sí., sienten cierta ... cierto respeto por la Guardia Nacional, pues, por supuesto eso ha permitido que esos animales sobrevivan allí. Y un poco considerando que este ... eh ... la creación de El Pinar, que es parte de esa ... de esa cercanía hacia La Vega, que está dentro de su jurisdicción, le permitía a uno, bueno, tener ese contacto con los animales y que ellos mm ...

liberaran ... venados en esa zona y, por supuesto, se fueron reproduciendo allí. Eso ha permitido que todavía permanezcan algunos. Más o menos esa era la ... desde ese punto de vista la diversión que había ... Habían los otros juegos naturales como el "gárgaro", el "librado", que era un juego que consistía en ... en no dejarse pegar una pelota, de papel, este ... donde lo perseguían a uno, uno tenía que evitar que se lo pegaran porque en el momento que se lo pegaban uno ya quedaba con el compromiso de tener que pegársela a otro para poderse ... ir... ir a un sitio y regresar sin ser golpeado. Por supuesto, la persona que le pasaba eso tres veces, entonces era ... era "fusilado", que era la palabra, de tres pelotazos por la espalda por cada participante de los jugadores. Ese tipo de juego, pues. Jugábamos en el cementerio que quedaba muy cerca de mi casa. Entonces eso era un reto, jugar en el cementerio de noche, este ... atravesarlo, eh ... pagar penitencia, cosas de ese tipo, eso era parte de la diversión pero que en sí eran ... seguían siendo sanas, en comparación con la juventud actual, pues, que su ... su planteamiento es atracar y consumir droga, y en ese ... esa oportunidad, ahí eso era un pueblo ... completamente sano desde ese punto de vista, incluso eh ... una población con mucho índice alcohólico; en La Vega mm ... la gente consumía mucho alcohol, inclusive mi papá; entonces la diversión era jugar bolas criollas, que era su diversión natural, y, sin embargo, lo ... los muchachos nos manteníamos al margen de eso, no sent .., no sentíamos ... yo siento que no sentíamos atracción con ... con esa inclinación. Por supuesto, hizo mucho daño después del '68 esa apertura, que ... lo que hizo fue que ... la gente que uno consideró que era igual que uno, sano, se ... se desvió y yo siento que la mayoría de los amigos míos que se levantaron, que son contemporáneos de ... que tienen mi misma edad, un poquito más edad que yo, pero que uno los considera dentro de la misma edad, este ... son ahora personas que han estado vinculados con la delincuencia, con las drogas y toda esa cantidad de cosas. Y es triste porque tal vez teniendo las mismas posibilidades de uno, no ... no lo lograron ¿no?, a pesar de que nosotros éramos bastante ... diríamos ... eh ... con estrechez económica, o pobres, pues, este ... sin embargo, nosotros teníamos libertad de todo tipo: yo podía ... yo recuerdo que yo llegaba a la hora que me daba la gana a mi casa, mi papá, por supuesto, nos recriminaba eso pero no ... no con tanta fuerza y, sin embargo, nosotros siem..., mis hermanos ninguno, salvo la excepción de uno, por lo menos no cayeron en ... en ningún tipo de vicio, ni ... ni han delinquido. Mi papá nos dio mucha libertad en cuanto a eso, pero, sin embargo, tenía

cuestiones estrictas. Nosotros no podíamos presentarnos en nuestra casa con ningún tipo de objeto que no ... no se pudiera justificar. Ejemplo: un patín, pues, que una de las diversiones también era patinar.

Enc.2: Mjm.

Habl.: Yo era excelente patinador, por ejemplo, yo jugaba hockey, que se hacía en la calle. No había una cancha con.. convencional para jugar hockey sino que se ... se hacía en la calle. Yo entiendo que ustedes conocen qué es lo que es el hockey, ¿no? El hockey es un juego de ... mm ... ba., eh ... juego ... mm ... alguna estructura así parecida al fútbol pero con una raqueta, un palo, en patines, donde uno tiene que ir llevando un taco de madera -porque se hacía en la calle-, este ... hacia una ... una ... un arco, cada vez que uno lo metía allí, bueno, por supuesto, estaba marcando puntaje, pero patinando, entonces era ... ocho, diez contra diez, donde había un arquero -igualito que en el fútbol- y este ... y ahí la estrategia, pues, igualita al fútbol, por supuesto, eso lo estimulaba la ... la comunidad. Cerraban la calle, de ... de las principales de La Vega... este ... y de cancha a cancha, en una calle, bueno, era la ... la cancha de juego, entonces había que llevar ese taco patinando y arrastrándolo con ese ... con esa raqueta hacia la s., el enemigo y ... y viceversa. Igualito que el ... que el fútbol o el futbolito, es algo así más ... más o menos ... se acerca más al futbolito ...

Enc.1: ¿Y el colegio?

Habl.: ... en patín. Bueno, el colegio, eh ... habían ... la primera enseñanza hecha por la familia. Mi abuela, por ejemplo, era muy estricta, era prácticamente la que dominaba eh ... la familia, incluyendo las esposas de los hijos, incluyendo a ... a vecinos, porque hay casos de personas que eh ... que llegaron a tener tanto vínculo con nosotros, desde el punto de vista de ser vecinos, y ya esas familias se hacían como de la familia. Hay un caso de una persona que ..., hasta hoy por hoy nosotros tenemos obligatoriedad de ver por ellos y para nosotros son tía y tío. Ellos no tenían familia pero se criaron ... desde muy jóvenes llegaron ahí casados. Tenía ... ella quince años, él tendría como diecisiete años, y éstos se convirtieron de la familia de ... de tal manera que ... tienen el mismo es., estatus de ... familiar. Son tío y tía. Ellos no tuvieron hijos y entonces eso se respetaba. No tan sólo con ellos sino otros que llegaron allí, hombres que venían del campo, de ... de la provincia. Mi abuela tenía ... varias casas, entonces alquilaba habitaciones y entonces esas

personas que venían a vivir allí eh ... se encompenetraban tanto con la familia que de repente pasaban a ser prácticamente de la familia. Y se respetaban como tales, pues: "Ese señor es mayor que usted y usted tiene que respetarlo", más o menos eso era característica ... y yo siento que casi todas las familias que generalmente eran de La Vega tenían el mismo comportamiento. Porque nosotros las frecuentábamos y veíamos lo mismo. Este ... había bastante tranquilidad eh ... digo que en el '58 cuando ... con la democracia, todo eso se transformó eh ... varió completamente, se inició un poco el proceso con ... con dos bloques que se crearon allá, hechos por Pérez Jiménez, que son el bloque 1 y 2 de ... de La Vega, que eso era una zona boscosa donde uno ... frecuentaba mucho para jugar. Había un juego que también se realizaba allí, ya que men., mencioné eso, que era jugar por encima de los árboles, eh ... lo que ... el gárgaro era por encima de los árboles. Entonces eso requería de cierta habilidad, pues, como había mucho cují y los cují ... [suena el teléfono].

Enc.2: [?] gárgaro.

Habl.: Sí, "gárgaro" es este ... un tipo de juego como ... que es tocar a ... al contrario, ése tiene [?] de perseguir a otro y tocarlo. Pero en vez de jugarlo por debajo, corriendo, que es lo normal, nosotros lo hacíamos arriba de los árboles, brincando de rama en rama, este ... bajándonos y pasándonos a otro árbol, cosas de ese tipo; pero normalmente era por encima. Entonces, [?] había mucho cují. Entonces uno poco a poco le iba eliminando las espinas con los palos y lo iba dejando apto con ... porque tienen ramas muy abiertas, son muy frondosos. Yo no sé si ustedes conocen el cují, en Oriente se le llama "yaque", pero nosotros allá lo llamamos "cují" porque es su nombre ... digamos originario, y jugábamos muchísimo allí. Ése ... ésa era una de las actividades de ... de niños, pues, y eran cuestiones bastante sanas, pues. Se combinaba con la ... cacería del ... de pájaros y cosas de esas, eh ... no tan sólo pájaros, sino ir a cazar ... serpientes. Este ... había un tipo que tenía mucha habilidad -de los que andaban con uno- que las cazaban vivas. Yo tengo un hermano que las agarraba sin problema. Yo inclusive intentaba hacerlo pero no les tenía ningún temor, tengo bastante dominio sobre eso, después tengo cursos especiales de ... sobre ofidios y este ... ésa era otra de las actividades. Y La Vega ... por su condición ... yo creo que ustedes saben que en Caracas hay un gran ... este ... una gran variedad de serpientes y La Vega, por supuesto, era una de ésas, y tiene una gran riqueza en serpientes y cosas de ésas en su monte

¿no?, o en ... en su montaña, que ya ... de lo que queda de la montaña son ... vestigios y alguna ... algunas añoranzas nada más.

Enc.1: ¿Y qué hacían con las serpientes?

Habl.: Cazarlas y mantenerlas eh ... en cautiverio, y algunas matarlas, pues. Cuando era una venenosa, como uno no tenía conciencia ni información sobre eso lo que hacía era matarla, y especialmente, por ejemplo, la cazadora, la cascabel [suena el teléfono]. Bueno, digo yo que este ... mi abuela era que iniciaba la ... la enseñanza. Mi abuela, por ejemplo, yo puedo decir que fue la que me enseñó a ... a leer y a escribir y era obligado, pues. Eso ... ella tenía ... s., lo hacía muy bien, y casi todos nosotros aprendimos con ella. Ella tenía dos tipos de escuela: una escuela de trabajo y una escuela ... que era la convencional para uno aprender a leer y a escribir. Digo "de trabajo" porque teníamos que combinar la enseñanza de la lectura y el aprendizaje de escribir con el trabajo. Ésa era una mu..., una mujer que siempre creía que el trabajo era importante ante todo. Las diversiones de uno tenían que estar combinadas con una ... producción. Entonces digo eso porque ella hacía una actividad que se hacía a nivel familiar: capellá, y talones, que es una ... dos componentes de la alpargata. Entonces ella trabajaba para algunas compañías ... digo yo "compañías", pequeñas ... fábricas artesanales de ... de ... fábricas de alpa., alpargatas, que ella le daban el material y entonces ella hacía ese ... esa capellá y esa cuestión y ... y recibía un beneficio por ello. Y nos enseñaba a todos a hacer eso. Entonces nosotros ... era hasta divertido hacerlo porque lo hacíamos en familia, porque era ... en esos momentos de ... ya de descanso. Ella lo hacía durante todo el día, por supuesto, mientras estaba enseñándolo a leer y a escribir a uno, obligado ahí sentado, y ella trabajando, y a su vez supervisando. Bastante carácter. Era una mujer bastante ... ruda en su aspecto parti., como control, pero muy ... muy cariñosa en sus otros momentos, por supuesto. Era obligado aprender a leer y a escribir, era obligado trabajar; como norma de ella, como matrona, pues. Pero también tenía su ... sus ratos donde era lo que era: una mujer dulce y una cantidad de cosas, porque la recuerdo así. Era mi mejor abuela, digo yo. A pesar de que la otra también la quería muchísimo pero esta ... yo tenía más afinidad con ella y ... lo confieso así, pues. A pesar de que tenía mis dos abuelas vivas en esa oportunidad. Eso más o menos era la ... la característica en todo eso. Y luego los colegios, que era donde uno completó la enseñanza, de su primaria, y teníamos cosas cercanas, como el IND, para hacer deportes,

deportes dirigidos. Yo practiqué el boxeo, [?] porque eso era ... el deporte de ... de la barriada prácticamente, y la ... y en los liceos, que era el Aplicación, y el Razetti, que eran más cercanos al., y los que nos correspondía. Pero eso ya es mm ... más adelante, por supuesto, [?] de la escuela. Bueno, este ... los colegios estaban cerca de ... de por ejemplo, de ... mm ... exis..., no existía kínder sino de ... de primero a sexto grado y luego el liceo, que éramos muy pocos los que íbamos al liceo. Yo tuve dos ... digamos dos etapas de estudio: una primera que fue secuencial, yo ... modestia a parte fui bastante ... rápido en mis estudios, o sea, que llevé la primaria con bastante rapidez, con bastante acierto, ingresé al liceo rápidamente, uno de los pocos que ingresaba al liceo, y llegué hasta en una primera oportunidad hasta ... segundo año, fui expulsado, y después volví a ingresar. Eh ... estaba cursando cuarto año cuando fui expulsado de nuevo y luego me desprendí de los estudios por mucho tiempo, un poco por la actividad política, este ... y luego tuve que ... ya de ... después de ... de adulto, completar los estudios bajo un compromiso que ... tuve que establecer con un amigo, de estudiar de verdad para poder borrar ciertas cosas que me hacían daño ... dentro de mis estudios. Eso implicó, pues, que yo tuve que estudiar ... cuando tuve las condiciones, no condiciones e., e., económicas ni ... sino condi..., las condiciones dadas, pues, para poder estudiar. Yo tuve una actividad política bastante ... este ... dinámica, que implicó ¿ves?, desprenderme de una cantidad de cosas. Y eso fueron catorce años así ... este ... tiempo completo [Interrupción de la grabación]. Volviendo a lo del colegio, el colegio de nosotros fue muy sano, también mm ... este ... un colegio ... como de todo niño, donde todos nos conocíamos, incluyendo a los maestros porque la mayoría eran de ... de la parroquia, este ... cercanos ... algunos de San Juan, a quien uno, por su comportamiento ... por ejemplo, yo tenía cierta soltura porque era buen dibujante, entonces tenía privilegios en el colegio, practicaba deporte, entonces tenía también privilegios por ese lado, y como era de la parroquia y ... mi mamá después, al tiempo, mm ... pasó también a ser personal de ese colegio, entonces también tenía ciertos ... privilegios. Claro, para mí fue muy poco, pero mis hermanos sí tuvieron más, porque yo soy el segundo de mi familia, el segundo hermano, tengo uno mayor que, lamentablemente, este ... fue una persona que por un accidente quedó ... quedó mal, quedó mm ... con problemas de ... trastorno mental. Un accidente que le ... le transcurrió cuando era muy pequeño, le produjo un retardo mental y entonces ... que es el mayor. Yo tuve que asumir ese ... ese... ese rol de ... de

hermano mayor, dentro de mi familia, y he ... lo he mantenido hasta el momento, porque este ... la familia de uno, bueno, ha tenido una cantidad de ... de ... eh ... traspíes, y he tenido que mantener el rol entonces de hermano mayor y el que toma decisiones en ... en mi familia, incluyendo ... mi papá gira alrededor mío, yo no giro alrededor de él. Igualmente ... mm ... me desprendí de mis ... mis obligaciones como ... como hermano, en una ... en un tiempo y ... y a su vez la mantenía, pues. Mantenía el control de todos mis hermanos, de ... de dirección inclusive, a mi padre, menos mi madre, de la cual me desvinculé hace muchos años y no ... no he tenido más vínculo con ella de ningún tipo, eso hace veintipico de años. Eso es parte de la ... de la ... de la actividad, por ejemplo, así de niño hasta ... lo que uno ya se conforma como adulto. En el liceo, bueno, tuve ... ingresé, este ... y tuve una ... una actividad allí, política, que fue la que ... mm ... provocó el que fuera expulsado en un segundo año de bachillerato, luego otra vez en ... en el cuarto año, que [?] volví a ser expulsado, y después de allí me desprendí ... y ya después de adulto fue que vine haciendo estudios y cosas de esas a nivel universitario. Soy egresado en Comunicación Social y ... mis actividades ya colaterales a esa actividad, y la inclinación por el periodismo es producto de mi ... mi actividad de siempre, que es fotografía. Yo por ... actividad política ... prácticamente me ... me obligaron a eh ... me obligaron a hacerme fotógrafo y, después de hacerme eso, entonces lo adquirí como mi profesión y es la que he mantenido durante veinticinco años, de las cuales las he desarrollado aquí en la Universidad. Yo tengo veinticuatro años completos trabajando aquí en la universidad, me queda ya un año para salir jubilado, ya el próximo año soy jubilado de esta universidad, a pesar de mi edad. Bueno, y completa..., eh ... digamos mm ... combinando el trabajo y estudio, por supuesto, como todo muchacho pobre, eso tuvimos que combinarlo con trabajo. Y aquí retomo lo que ... mi abuela era partidaria, de que había que trabajar y estudiar ... independientemente de la edad, así que, por ejemplo ... la época de Carnaval, en vez de yo salir a andar ... corriendo con libertad, mi ... mi abuela muy ... muy gentilmente me hacía una ... una cesta, que ella la adornaba, compraba todo lo ... concerniente a ... a eso que uno llama "chuchería", que era el término que se empleaba, de caramelos, chicles, cosas de esas, entonces me divertía, pero trabajando. Tenía que vender durante esos cuatro días para producir una ganancia. Ésa era la ... la combinación de trabajo y diversión. Estaba en la plaza ... que se hacían ... fiestas públicas, que ya desaparecieron, por supuesto. Este ... era bastante interesante porque

habían concursos de disfraces para la población eh ... invitaban orquestas, conjuntos, eh ... habían improvisaciones de gente de la misma barriada que tenían aptitudes para el canto, la actuación y cosas de ésas, y entonces eso amenizaba la ... la fiesta, que comenzaba muy temprano. Desde las tres de la tarde ya estaba la ... los conjuntos tocando y permanecían hasta tarde. Y eran sanos porque ... bueno ... una ... una riña más que otra, pero por lo ... por lo general la población se portaba ... mm ... a su altura porque se conocían entre sí. Y habían competencias entre las mismas parroquias, por ejemplo habían competencias entre El Templete, las Carrozas de La Vega contra las de San Juan, contra las de La Pastora, que era la más ... la más ... la que tenía mayor competencia, Antímano, y este ... y viceversa. Inclusive en conjuntos ... conjuntos que nacían allí en la parroquia competían con los conjuntos de ... de [?] intercambiaban ... en esa época. Y la época..., y la formación religiosa, bueno, por supuesto, también tuvo que ver con mi formación, porque este ... era prác..., prácticamente dentro de la familia una ... tradición ser monaguillo, entonces me tocó también ser monaguillo, pues, y, claro, con una aceptación de mi madre bastante ... marcada porque ella añoraba que yo fuera cura. Por supuesto, mi ... yo tenía una ... una ... negativa completa a esa inclinación, que chocaba contra ella y, por supuesto, eso hizo ... creo que tal vez mm ... un poco ... en que yo me formara dentro de otra ideología, que yo ... que hoy por hoy no creo en religiones de ningún tipo. Y tengo una formación también..., un poco más abierta, más crítica en cuanto a toda esa ca., todo ese tipo de corrientes. Pero ... tuve siendo monaguillo hasta ... creo diez, doce, años, por allí, no recuerdo exactamente pero más o menos por allí fue. Y era que todos ... todos los primos míos ... todos los allegados allí eran monaguillos, era una corriente también. Y el trabajo, aparte ... como dije, de diversión, bueno, habían actividades propiamente de los muchachos de ... del barrio, que era de limpiar zapatos, vender periódicos, vender helados, este ... cargar los materiales de construcción, que por hoy se mantienen igualitos, y agua, que era una de los ... de las actividades más importantes, eh ... cargar agua, porque en La Vega eran muy pocos los que tenían agua directa y habían pilas públicas, así se llamaban, eran las tomas naturales de agua, donde ... el agua llegaba escasamente en ... en algunos horarios y, por supuesto, este ... nosotros teníamos que hacer las colas para ... para cargar agua y de allí que ... mucha gente se interesara por que uno le ... le suministrara el agua pagándole. Entonces yo tenía clientes, pues, para ... cargarles agua fijo y ... y de esa manera hacía

dinero. Todo esto combinado con los estudios de primaria, porque uno llegaba, dejaba la bata y los libros de ... del colegio y después partía a trabajar, porque había que contribuir con la familia. Eso fue más o menos, así a grandes rasgos, la ... la formación eh ... de nosotros de niño y eso lo hacíamos todos los hermanos, pues. A medida que fuimos avanzando ... menos las hermanas, las hermanas tenían una ... como una exoneración en cuanto a eso porque era muy poca la actividad que ellas hacían. Mi hermana ... a medida que fueron creciendo, en ... en el caso de dos, montaron cole..., colegios para mm ... para enseñar niños a leer y a escribir, que eso es una actividad que se hace en la casa, combinado con sus quehaceres naturales, pues. Y luego eh ... después de casadas, bueno, ya no t., no tienen necesidad. Ellas sí han tenido vocación de madre, porque han ... vivido exclusivamente para ello. Dejaron de formarse, este ... ambicionando casarse. Se casaron bastante jóvenes y viven casadas. Mis hermanos, bueno, ninguno ha logrado estudiar ni alcanzar ... yo fui la excepción en la familia, incluyendo varios de ... no de mis hermanos directos sino mis primos y cosas de esas, que he logrado un ... un nivel universitario, pero ha sido por otro ... por otra vía, pues, por supuesto, yo tuve una formación diferente, inclusive yo, mi actividad política, este ... fue ... digamos captada por mi familia, a raíz de ... de la primera vez que fui detenido, antes no ... ni se imaginaban que yo tenía una actividad política porque la hice de una manera bastante limpia, que no ... no ni siquiera en mi casa se enteraban que yo estaba ... tenía actividades políticas, entonces eso también ... marcó un poco de que ellos no tuvieran actividad política, se mantuvieran en el mismo estatus del barrio y el barrio prácticamente los absorbió, pues, entonces han vivido de ... del trabajo, y las cosas naturales que se hacen en un barrio, la ... las relaciones sociales de fines de semana, sábado y domingo, entre los amigos, jugando los juegos naturales que se hacen allí, como dominó, bolas criollas y cosas de ese tipo en los clubes, y ya eso quedó a nivel de eso, porque ya no hay espacios libres así para ... para practicarlo libremente sino que hay que ir a un club, donde éstos son los juegos que más ... invitan, pues. En el caso de La Vega es el club de f., de la fábrica de cemento, que tiene ... mesas de... de billar y, como somos de La Vega, todos nos conocemos, entonces tenemos acceso a él sin problemas, sin necesidad de ser miembros, y otra característica es que toda la familia, desde la fundación, de la creación de la fábrica de cemento, han pasado por esa fábrica, siendo obreros de esa fábrica; en ningún momento, creo yo que ... ninguno ha estado en un cargo de mayor jerarquía sino obreros en sus diferentes ... actividades

dentro de la fábrica de cemento, pero ésa es una característica de todos los habitantes de La Vega. Yo creo que un poco esa ... esa... parroquia creció producto de ... de que esa fábrica estaba allí, y entonces, por supuesto, era un ... una manera de tener trabajo; por supuesto, todo el mundo se quedaba en La Vega, de esa manera creció. Y la resistencia esa de ... de que La Vega sea ... le sea eliminada la fábrica de cemento es producto precisamente de eso, de que la gente siente que le están quitando su cuestión tan cercana. Y de eso se han agarrado los dueños de esa fábrica para mantenerse allí, a pesar de esa resolución en el cambio. Y un poco la ... lo que se maneja de la contaminación y esa cosa, bueno, eso es relativo. Yo tengo ... yo viví, exactamente ya no vivo en La Vega, yo salí teniendo veintiséis años, este ... ya tengo como quince años fuera de La Vega, soy el único que me he ido, todos mis hermanos siguen viviendo allá, mis padres, todos siguen viviendo allá, este ... vivo cerca, por supuesto, y tengo frecuencia con la parroquia, con..., continuamente, pero no ... me ... me fui y este ... y digo de esto porque ... lo de la contaminación es relativo. Yo ... mis hermanos son bastantes sanos, desde el punto de vista de enfermedades contagiosas, de ese tipo y ... las enfermedades normales: gripe y cuestiones ...

FIN